
王毅：不能再允許誰拳頭大誰說了算
促美方理性看待中國發展 若一心打壓終將害己
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香港文匯報訊（記者葛沖兩會報
道）中共中央政治局委員、外交部
長王毅7日在兩會記者會上指出，
不能再允許個別或少數大國壟斷國
際事務，不能再允許以所謂實力地
位把國家分成三六九等，不能再允
許誰的拳頭大誰就說了算，更不能
允許有的國家必須在餐桌上、有的
國家只能在菜單裏。
在談到中美關係時，王毅強調，
中美相互尊重是前提，和平共處是
底線，合作共贏是目標。他說，像
中美這樣的兩個大國，發生衝突對
抗後果不堪設想；中美攜起手來，
可以辦成很多有利於兩國、有利於
世界的大事。

遲早會看到國際社會遵守一中原則「全家福」

跳「科目三」外國記者：融入中國社會很重要
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在被問及中方倡導的全球治理方案時，
王毅表示，中方的主張是，應當實現

平等有序的世界多極化和普惠包容的經濟全球化。

護全球產業鏈供應鏈穩定
王毅強調，平等的多極化，是要體現各國權利平

等、機會平等、規則平等，不能再允許個別或少數大
國壟斷國際事務，不能再允許以所謂實力地位把國家
分成三六九等，不能再允許誰的拳頭大誰就說了算，
更不能允許有的國家必須在餐桌上、有的國家只能在
菜單裏。要確保國家不分大小、強弱，都能在多極化
進程中平等參與，享受權利，發揮作用。
「有序的多極化，是要共同恪守聯合國憲章宗旨和
原則，共同堅持普遍認同的國際關係基本準則。多極
化不是陣營化，更不是碎片化、無序化，各國都要在
以聯合國為核心的國際體系內行事，都要在全球治理
的進程中合作。」
王毅指出，普惠的全球化，是要做大並分好經濟發
展的蛋糕，讓不同國家、不同階層、不同人群都能參
與並享有經濟社會發展的成果，妥善解決國家間和各
國內部的發展失衡問題，實現共同發展、共同繁榮。
包容的全球化，是要支持各國走出符合自身國情的發
展道路，不搞發展模式的單一化，摒棄損人利己的單
邊主義、保護主義，維護全球產業鏈供應鏈的穩定暢
通，保持全球經濟增長活力與動力。

敦促美方把承諾落到實處
在被問及中美關係時，王毅表示，中美關係關乎兩
國人民福祉，關乎人類和世界前途。無論國際風雲如
何變幻，中國始終保持對美政策的穩定性和連續性，
始終本着對歷史、對人民、對世界負責的態度處理中
美關係。
王毅指出，舊金山會晤以來，中美關係改善確實取
得一些進展，這符合兩國和世界人民的利益和願望。
但不得不指出的是，美方的對華錯誤認知仍在延續，
所做的承諾並沒有真正兌現。打壓中國的手段不斷花
樣翻新，單邊制裁的清單不斷延長，欲加之罪到了匪
夷所思的程度。
「美國如果總是說一套、做一套，大國的信譽何
在？美國如果一聽到『中國』這兩個字就緊張焦慮，
大國的自信何在？美國如果只讓自己保持繁榮，不允
許別國正當發展，國際公理何在？美國如果執意壟斷
價值鏈高端，只讓中國停留在低端，公平競爭何在？」
王毅一針見血地指出，美國面對的挑戰在自身，而
不在中國。如果一門心思打壓中國，最終必將害了自
己。「我們敦促美方認清歷史發展大勢，客觀理性看
待中國的發展，積極務實地開展對華交往，言行一致
地把承諾落到實處。同中方一道，推動中美關係走上
穩定、健康、可持續的發展軌道。」

熱點問題 外長回應
談中俄關係
作為世界主要大國和聯合國安理會常任理事

國，中俄雙方打造了一種完全不同於冷戰舊時
代的大國關係新範式，在不結盟、不對抗、不
針對第三方的基礎上，堅持永久睦鄰友好，深
化全面戰略協作。

談中歐關係
中歐並沒有根本利益衝突，也沒有地緣戰略矛

盾，雙方的共同利益遠遠大於分歧。中歐關係的
正確定位應當是夥伴，主流基調應當是合作，關
鍵價值應當是自主，發展前景應當是共贏。

談南海問題
我們不允許善意被濫用，不接受海洋法被歪

曲。對蓄意侵權，我們將依法正當維權；對無理
挑釁，我們將及時據理反制。我們也奉勸某些域
外國家不要挑事生非，選邊站隊，不要成為南海
的攪局者和肇事方。

談巴以衝突
生命沒有貴賤之別，不能以種族、宗教劃分。

21世紀的今天，這場人道災難竟然無法被制止，
這是人類的悲劇，更是文明的恥辱。任何理由都
不能再為衝突延續辯解，任何藉口都不能再為平
民被殺戮開脫。

談烏克蘭問題
任何衝突的終點都是談判桌。早一點談起來，

和平就早一天到來。

談朝鮮半島問題
世界已經夠亂了，半島不應再次生戰生亂。誰

要借半島問題開冷戰對抗的倒車，就要承擔歷
史責任；誰要破壞地區的和平穩定，就會付出
巨大代價。

談人工智能
如果企圖在人工智能上也搞什麼「小院高

牆」，將會犯下新的歷史錯誤，不僅阻擋不了各
國的科技發展，還會破壞國際產業鏈供應鏈完
整，削弱人類應對風險挑戰的能力。

整理：香港文匯報記者 葛沖

香港文匯報訊（記者 朱燁
兩會報道）中共中央政治局委

員、外交部長王毅7日在兩會新聞中心回應台海
局勢時表示，我們的政策很清晰，就是繼續以最
大誠意爭取和平統一的前景。我們的底線也很清
楚，那就是絕不允許台灣從祖國分裂出去。他
說，大家遲早會看到一張國際社會遵守一中原則
的「全家福」照片，這只是個時間問題。
王毅表示，台灣地區選舉只是中國的一個地
方選舉，選舉結果絲毫改變不了台灣是中國一
部分的基本事實，也改變不了台灣必將回歸祖
國的歷史大勢。選舉結束後，180多個國家和國
際組織重申堅持一個中國原則，支持中方維護
國家主權和領土完整，充分說明一個中國原則
已經是國際社會的普遍共識。
「如果現在還有人縱容支持 『台獨』，那就

是挑戰中國的主權。如果個別國家執意與台灣地

區保持官方關係，那就是干涉中國的內政。我相
信，大家遲早會看到一張國際社會遵守一中原則
的『全家福』照片，這只是個時間問題。」

所有炎黃子孫都應共同反對「台獨」
王毅強調，「台獨」分裂行徑是台海和平穩定
的最大破壞性因素。要真正維護台海和平，就必
須旗幟鮮明地反對「台獨」。堅持一個中國原則
越有力，台海和平就越有保障。「我們的政策很
清晰，就是繼續以最大誠意爭取和平統一的前
景。我們的底線也很清楚，那就是絕不允許台灣
從祖國分裂出去。」他說，台灣島內誰想搞「台
獨」，必將遭到歷史的清算。國際上誰要縱容支
持「台獨」，必將引火燒身、自食苦果。
王毅表示，海峽兩岸骨肉相連，民族根脈不可

分離。所有炎黃子孫，所有龍的傳人都應秉持民
族大義，共同反對「台獨」，支持和平統一。

「你是跳『科目三』的
小伙子嗎？我在短視頻看到
過你，還繼續跳嗎？」「會
的會的。」7日記者會上，

王毅一眼認出了最後一個提問的中阿衛視記者。
兩人間輕鬆幽默的對話，也讓現場數百位中外記
者不禁同時笑出了聲。這位中阿衛視記者叫方浩
明，他在會後接受訪問時說：「我跳『科目三』
證實我已經融入到中國社會裏。如果不了解中
國，不了解中國百姓的生活，如何宣傳中國？」
來自伊拉克的方浩明原名為「艾敏」，2011

年他隨父母親來到中國，「我在中國生活13年
了，我非常喜歡中國！」
方浩明能說一口流利的中文，並且還能

「秀」上幾句中國不同省份的方言。
中阿衛視是總部位於迪拜的阿語商業電視

台，是中國和阿拉伯國家文化交流的重要媒體
橋樑。方浩明深度融入中國，其實也是中阿關
係的一個例證和寫照。方浩明說，與10年前相
比，現今阿拉伯世界有更多的人知道中國，選
擇與中國合作。

今年是方浩明第二次參與全國兩會的報道。
他在記者會上提問：新時代中國故事的亮點和
重點是什麼？外國記者在講好中國故事方面能
發揮什麼樣的作用？
王毅告訴方浩明，中國故事不是孤立的，而
是人類故事的重要篇章。中國故事帶給我們的
啟示就是，只要各國立足自身國情自主探索現
代化道路，就一定能夠繪就百花齊放的世界現
代化新圖景。

◆香港文匯報記者葛沖兩會報道
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◆跳過網紅舞蹈「科目三」、被外交部長王毅認
出的中阿衛視記者方浩明引發媒體關注。 中新社

十次記者會：外長人氣與外交底氣兩會觀察兩會觀察

從2014年首次亮相全國兩會記者會算起，中國外

長王毅至今已是第十次在兩會上與中外記者互動，

縱論國際局勢和中國外交政策。每一次，王毅外長

的記者會都是兩會熱度最高的記者會之一。

在全球媒體面前，王毅以其一貫的從容不迫，

對答如流，向世人擺事實、講理據，回應外界偏見雜

音，拓寬中國的「朋友圈」，展現中國外交的大國擔

當。

中國聲音在國際上越來越響亮
正如本次記者會最後一個提問所指，「中國聲音

在國際上越來越響亮，越來越多人希望了解更多中

國故事，這很大程度上也要歸功於中國外交官的積

極努力。」作為中國外交部的掌門人，王毅帶領團

隊夙夜在公，不辱使命，功不可沒。

從某種程度上講，外交部長的言行風範是一國外

交政策人格化的體現。多年來，王毅外長記者會之

所以擁有如此高的人氣，除了其儒雅幹練、剛柔並

濟的個人魅力之外，中國外交產生的全球公共品和

國際影響力至關重要。

春華秋實，十載有成。人們留意到，王毅外長十

次兩會記者會，與習近平主席提出人類命運共同體

理念以來的十年跨度高度重合。十年來，構建人類

命運共同體已從中國倡議擴大為國際共識，從美好

願景轉化為實踐成果，展現出強大生命力。

中國外交多年來開拓進取，碩果纍纍，為促進國

際團結合作採取中國行動，為化解各種危機挑戰提

供中國方案，為推進世界和平與發展事業作出中國

貢獻。中國外交實踐和理論的新成就新境界，無疑

為王毅外長精彩對答中外記者提供了底氣和力量。

本次記者會上，王毅外長闡述外交政策時妙語連

珠、文采飛揚：「面對變亂交織的國際環境，中國將

堅定做這個世界的和平力量、穩定力量、進步力量」

「更加自信自立，鍛造中國外交的品格」「更加開放

包容，展現中國外交的胸懷」「主持公道正義，亮明

中國外交的風骨」「推動合作共贏，堅守中國外交的

追求」，這些表達顯得尤為篤定，亦更具溫度。

值得留意的是，王毅外長連用四個「何在」的反

問句式，反諷美方的對華錯誤認知仍在延續，所做

的承諾並沒有真正兌現。打壓中國的手段不斷花樣

翻新，單邊制裁的清單不斷延長，欲加之罪到了匪

夷所思的程度。王毅針對「餐桌菜單論」所說的四

個「不能再允許」，更直接針砭和反制美西方國家

的零和遊戲和叢林法則。

相對於美國一聽到「中國」這兩個字就緊張焦

慮，中國外長在記者會上的談笑風生、幽默風趣，

深深感染了在座的中外記者。王毅笑着對最後提問的

中阿衛視記者方浩明說，「我在短視頻看到過你跳

『科目三』，還繼續跳嗎？」君子坦蕩蕩，小人長戚

戚。相由心生，國家亦然。或許這就是王毅外長十

次記者會始終從容裕如、氣定神閒的原因之一吧！

◆香港文匯報記者 葛沖 兩會報道


